

№ 40547

1840

Lieber Herr!



Als ich meine Briefe zu dir einsandte, war mein
„postmoderner Briefband“ durch so verschiedene Gesichter,
theilich aller bayathallmässigen Natur, zertrübt, daß ich
ihnen nicht mühseliger schreiben konnte, obgleich ich sehr
wohl wünschte, daß es irgendwie notwendig sei. Jetzt aber
besteht ich mit mir in normalen Umständen und
will daher mein Maximalmaß wieder gut machen.

Was nun zuerst meine politische Aufsicht betrifft, so sind
diese eben meine Natur. Ich bin nämlich der Meinung,
daß in dem Augenblicke, wo es sich handelt, daß
Napoleon die spanische Provisorische Regierung und alle seine
Maassnahmen gebraucht um wieder eine Republik zu organisieren
und sich bei dieser Gelegenheit das linke Rheintal zu
sichern, alle Mächte, England, Belgien, Holland, Dänemark
Rußland, Preussen, Schweden und Spanien sollten mit
Preussen und Deutschland gemeinschaftliche Sache machen
müssen um den Kaiser zu unterstützen und damit
sich und Europa zu retten.

Ich bin zwar jetzt auf dem zu sein, daß die Deutschen
die ihre Absichten wieder, die allein zu vollbringen und
geben mich der Hoffnung für daß es ihnen gelingt und daß

sie in ihrem hartnäckigen Bestehen nicht, dadurch geschwächt
werden, daß andere Vorkämper für Mutter- und Tochterrechte
Wirklichkeit aus ihrer Mäandrität hervorgehen.

So wenig ich mit den Herren und namentlich mit einem
Manne, wie Graf Bismarck, sympathisire, so muß ich doch
gestehen, daß es nicht eine misfortunate Mißgeburten der
Welt ist, welche nur durch Lüge und Trug abzuwenden zu lassen
sich will, sondern eine natürliche und logische Folge. Alle Leute müssen
wissen, daß es für einen absoluten Mann sehr schwer ist
mit Intriganten fertig zu werden, und daß um die Zeit
zu wissen, Gerechtigkeit in der Intrigue selbst notwendig ist.
Man pflegt zwar solche Leute nicht zu lieben, aber in
gewissen Fällen sind sie aber nicht rabulisch.
Daß ein großer Theil der deutschen Sprache fertig ist, wenn
die deutschen Aemter so glücklich sind, wie bisher, wird beweisen,
wie sie sind; und glaube ich daß die deutschen Völker dies
nicht wie im Jahre 1815 zum besten werden lassen werden.
Ich bin daher der Meinung, daß durch den Krieg, wenn es
glücklich für die Deutschen andern ein großer Schritt vorwärts
gethan ist und daß es, wenn nicht vielleicht eine Revolution
eintreten, doch wenigstens nicht so weit zurückgefallen, als man
sich man überzeugen ist. Ich habe daher die höchste Lust,
wenn man sich überzeugen will, gestehen aber, daß ich selbst meinen
politischen Ansichten bin sehr großer Gewicht beilege.

Was nun mein Leben in Poligny betrifft, so bin ich
damit ganz zufrieden und gratuliere meinen Vorgesetzten, daß ich
nicht meine erste Frau, sondern nach Heidelberg zu ziehen
zur Aufzucht gebrauchte habe. Mir haben sich eine
angenehme Wohnung, gute Luft und es fehlt mir nicht
an Musikern, mit welchen man ein angenehmes Quartett
spielen kann. Von Wien kommen meistens drei Kommanden
so viele Studenten hierher, daß kaum ein Tag vergeht,
an welchem man nicht jemanden beglücken kann.
Namentlich an Musikern ist kein Mangel und so finden
sich vor ungefähr 14 Tagen Joachim, Brahms, David von
Ligzig, Fesoff, Proch, Grün, Hölzl &c. zusammen.
Morgen ist ein der musikalische Napoleon für fünf
- gewise, welchen man sein Verdienst nicht zahlen wird.
Um musikalische Dinge habe ich mich seither blühen
bestimmend und werde mich auch in Zukunft von den
häufigen künstlerischen Verbindungen fern halten.
Bei allen den Ausschweifungen welche die Polen
unter ihrem beysehr Polynoy zu haben gewohnt,
hat man auch den großen Vorteil, daß man für
billigere Geld bedeutend besser leben kann, als dies
in Wien der Fall war. In Wien müßte ich mich mit
meiner großen finanziellen Unwissenheit, wüßte ich für
mit einer geringeren finanziellen besser und chesylischer zu
leben im Grunde hin. Dieser Umstand verleiht

vorwiegend die Aufgabe meines Frau und muss ich
den jetzigen Aufenthalt verlassen.

Mein Kopf wird von Colaber an das Gymnasium befeuert
und wird einseitig dafür vorbereitet. Meine Kopfe
wird im Geiste unterrichtet und ist eine leidenschaftliche
Vergnügen geworden, wobei ich sehr erfreut bin.

So wird Ihnen jetzt ab und zu; ich kann mich kaum
entscheiden, eine Landpost für größere Aufträge zu
nehmen, weil ich mit febrilem Nerven auf
Zeitungen und Lyrablätter passe. Für die Minus
ist jetzt die Anwesenheit von Arbeitsbegünstigten
auch sehr gekommen, mit welchen wir sich auf großem
tief und hoffentlich großem bleiben.

Du, so lange wir hier sind, hat noch Minus von
und, wieder ich noch ein Mitglied meiner Familie
den Wunsch empfinden, wieder in unsern alten
Verhältnisse nach Wien zurückzuführen und davon
spricht vorzugehen, dass wir uns alle hier besser
befinden als früher.

Mit den freundlichsten Grüßen von meiner Frau an Sie
und Pauli und der Lilla, und Frau Koberwein und
Kopfe bestand zu empfangen

Wulzburg 15 Aug. 1870.

Ihr alter Freund

H. Eßer

